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« La vie associative est essentielle pour le bien-être des citoyennes et des citoyens, pour la cohésion 

sociale et pour notre démocratie » 

Monsieur le Président,  

Mesdames, Messieurs les membres du comité, 

Mesdames et Messieurs, 

Sehr geehrte Damen und Herren 

Chers amis du tir, 

C’est un vrai plaisir pour moi d’être parmi vous ce soir. Je vous remercie de votre invitation et je vous 

salue au nom du Président du Gouvernement fribourgeois. 

Si j’apprécie le ski, j’aime aussi le tir et je participe toujours volontiers au tir en campagne quand 

mon agenda me le permet. 

Je suis aussi entouré de femmes qui pratiquent le tir – et qui sont plus expérimentées que moi. Ma 

compagne, de même que mon assistante de direction ont connu par le passé un niveau assez élevé et 

continuent à faire des distinctions et des médailles lorsque l’occasion se présente.  

Vous pouvez donc bien imaginer que je vais faire très attention à ce que je dis sur le tir ce soir! 

Mir gefällt der Schiess-Sport einerseits aufgrund seiner sportlichen Aspekte, der Konzentration und 

der Präzision. 

Aber ich schätze den Sport auch, weil er Männer und Frauen aus unserem Kanton, Menschen 

verschiedener Generationen zusammenbringt, die alle das gleiche Hobby teilen. 

Ich werde nicht so tun, als sei ich Experte auf diesem Gebiet. Das wäre gelogen. 

So habe ich mit Erstaunen festgestellt, dass Sie zu den letzten kantonalen Sportschützenverbänden 

gehören, die sich ausschliesslich dem Gewehrschiessen auf 10 und auf 50 Meter widmen. 

J’ai entendu l’inquiétude de votre président. Il déplore la difficulté de trouver des personnes qui 

s’engagent pour faire vivre votre Société fribourgeoise des tireurs sportifs.   

Cette situation réveille en moi une réflexion qui est aussi une inquiétude. Tout le monde s’accorde à 

dire l’importance des associations, des clubs et des sociétés pour la qualité de vie des Fribourgeoises 

et des Fribourgeois. 

Et pourtant, il est de plus en plus difficile de trouver des personnes qui s’impliquent pour les faire 

vivre. 

Nous connaissons les mêmes problèmes de vocations dans les communes, où il est parfois difficile 

de trouver des candidates et des candidats pour les exécutifs. 

 
 
 
Seules les paroles prononcées font foi ! 
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J’ai la conviction que la vie associative est essentielle à notre bien-être. Je me suis à titre personnel 

souvent engagé dans des comités, dans des domaines divers, social, sport, jeunesse ou culture. J’en 

ai toujours tiré un grand profit humain, un enrichissement culturel, social et professionnel avec les 

compétences acquises dans des comités composés des personnes aux profils diversifiés et 

complémentaires. 

Nos associations, nos sociétés, nos clubs sont des facteurs incontournables de la cohésion sociale. La 

cohésion sociale est un des axes de notre programme gouvernemental. 

La crise Covid n’a fait que rendre plus évidente l’importance de cette cohésion. Nous nous sommes 

toutes et tous inquiétés de ce que nous perdions en ne pouvant pas nous rencontrer durant cette période 

d’isolement. 

Nous avons aussi pensé que lorsque la pandémie serait passée, nous connaîtrions un élan de solidarité 

et d’engagement sans pareil. Aujourd’hui nous devons nous engager pour que ces grandes intentions 

ne restent pas lettre morte. 

Die Demokratie hängt auch von der Stärke der sozialen Bindungen ab. 

Durch den Dialog, den Sie mit anderen Schützinnen und Schützen bei Ihren Treffen pflegen, 

verhindern Sie, sich in Social-Media-Blasen zurückzuziehen oder dem Individualismus zu verfallen. 

Wir alle kennen die zahlreichen und komplexen Herausforderungen, die uns in den kommenden 

Jahrzehnten erwarten. Keiner von uns kann sich diesen Herausforderungen allein stellen. Wir müssen 

sie gemeinsam bewältigen, indem wir die kollektive Intelligenz, Teamgeist und Kollegialität fördern. 

Je n’ai bien sûr pas de solution miracle pour que les personnes s’engagent dans la vie associative ou 

dans les instances démocratiques, mais il est certain que c’est un thème qui doit être mis sur la table, 

tant au sein de vos sociétés de tireurs qu’au sein de la population fribourgeoise. 

Le sens de l’engagement, il s’apprend en famille, au travail, dans le sport et dans les sociétés. Alors 

engageons-nous ! Notre société au sens large a besoin de vous et moi, de nous. Votre Président et 

entraîneur ont insisté sur l’importance d’intégrer et de former les jeunes avec la création d’un fond 

de soutien. Je ne peux que saluer ces propos. Pour être attractif, il faut un esprit positif, prenez du 

plaisir rayonneur, soyez heureux, passionné et vous serez suivi. 

Et, Mesdames, Messieurs, j’émets un vœux pour favoriser l’engagement ayons, contrairement aux 

réseaux sociaux, un peu de compréhension, de bienveillance et de tolérance pour les erreurs de celles 

et ceux qui s’engagent au quotidien pour les autres même si, et c’est notre droit, nous ne partageons 

pas toujours le même avis. 

Le respect, la bienveillance et la reconnaissance de l’engagement sont des valeurs que nous devons 

cultiver pour ne pas décourager les personnes qui s’engagent. 

Il vaut la peine de soutenir notre démocratie, qui sans être toujours parfaite, n’en reste pas moins un 

modèle du genre, envié de nombreux pays.  

J’aimerais conclure avec une image. 

Comme je vous le disais tout au début de mon intervention, je suis entouré de femmes amatrices de 

tir. 

Plus jeunes, elles partaient au stand au guidon de leur boguet, avec un fusil dans le dos. 

En visualisant cette scène et en la comparant à celles que je vois arriver d’Ukraine, je pense que nous 

ne pouvons que nous réjouir de vivre dans un pays aussi bucolique aussi paisible, où les tireurs n’ont 

d’autre but que d’exceller et de passer un bon moment, ensemble, avec une arme à la main dans un 

esprit sportif, de camaraderie et de convivialité. 

Je vous félicite de votre engagement vous remercie de votre attention. 


